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El profesor Juan Ramón Garza Guajardo es hoy un reconocido in-

ves�gador de Nuevo León. Con una trayectoria definida por su

labor magisterial, su trabajo en el Centro de Información de His-

toria Regional de la Universidad Autónoma de Nuevo León, y su in-

terés por el municipio de General Escobedo -donde se ha desem-

peñado como cronista oficial y como historiador-, ha publicado

más de cuarenta obras y una gran can�dad de ar�culos, lo que le

ha valido de varios reconocimientos a lo largo de los años. En en-

trevista, el profesor Garza Guajardo comparte algunos de los mo-

mentos más importantes de su trayectoria.

¿Cuáles son sus orígenes?
Soy originario de Sabinas Hidalgo, Nuevo León. Nací el 29 de abril

de 1958, mi padre fue don Celso Garza Ríos y mi madre Josefina

Guajardo Mireles. Soy el úl�mo de diez hermanos; yo viví en Sabi-

nas hasta los 9 años, para posteriormente mudarnos a San Nicolás

de los Garza. La familia decidió venir a la ciudad debido a que mis

dos hermanos consiguieron plaza en Monterrey y uno de ellos

compró una casa aquí. Los tres hermanos más pequeños fueron

quienes nos vinimos con mi madre, junto con mis otros dos

hermanos los cuales ya estaban trabajando.

¿Qué estudios profesionales realizó?
Estudié hasta tercero de primaria en Sabinas, para posteriormente

con�nuar con mis estudios en la ciudad. Estuve en la secundaria

Vicente Guerrero, y después ingresé a la Preparatoria 7. Esta es-

cuela estaba saliendo de toda la problemá�ca de los setentas, la

encontramos prác�camente en ruinas, rayada, con pintas, entre

otros destrozos. Estudié Organización Depor�va, ya que yo era muy

depor�sta de joven, pero a los 19 años mi hermano me ayudó a

entrar de prefecto a la secundaria; estando yo ahí, me di cuenta

que por el lado de educación �sica no había mucho camino que re-

correr en aquel entonces, sin embargo, estuve a cargo de difer-

entes equipos de fútbol y voleibol, lo cual me llevó a vivir a General

Escobedo, para posteriormente ser cronista e historiador. Termin-

ando, entré a estudiar en la Normal Superior, especialidad en His-

toria. En 1981 comencé a trabajar en la UANL, en la Preparatoria 16

como laboratorista, luego me cambié en 1984 a la Preparatoria 7

como bibliotecario, ya que había tomado cursos de Bibliotecología,

éstos los impar�an en la Capilla Alfonsina. En 1985 entré a estudiar

Pedagogía en la Facultad de Filoso�a y Letras. Mi intención era

estudiar Historia, sin embargo, no podía por mi trabajo, ya que His-

toria estaba por la mañana y yo trabajaba mañana y tarde, de

modo que de noche solamente estaba disponible para estudiar.

¿De dónde surgió su vocación por la historia?
Me empezó a gustar la historia porque mis hermanos Celso y Gust-

avo se dedicaban a la inves�gación histórica, entonces yo ya tenía

afinidad por la historia. En mi pueblo había nada más dos opor-

tunidades: entrar de maestro o ir a Estados Unidos, por esto mis

hermanos entraron de maestros, uno de ellos de Literatura, el otro

de Ciencias Sociales. Mi hermano Celso era mi ejemplo a seguir, él

1 Es egresado de la Preparatoria 16 de la Universidad Autónoma de Nuevo León, y actualmente estudiante de la Licenciatura en Mercadotecnia y Gestión de la Imagen en
la Facultad de Ciencias de la Comunicación de la misma casa de estudios. Participó en el Marketing Fest VI de parte del Instituto Tecnologico de Monterrey, y lleva dos años
ejerciendo la carrera profesionalmente, trabajando en dos empresas relevantes a nivel nacional e internacional.
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andaba en la polí�ca, salía en los periódicos al igual que mi

hermano Gustavo. Ellos leían novelas y yo cuando tenía opor-

tunidad, los leía y trataba de entenderles, ya que yo tenía 13 o 14

años, combinando también que yo tuve maestros muy buenos en

historia: Severo González, que impar�a historia universal e historia

de Nuevo León; Héctor Guerra que impar�a historia contem-

poránea, ellos influenciaron en que naciera este gusto y pasión por

la historia. Igual en la Preparatoria 7, la clase de historia la daba el

maestro Gilberto Villarreal de la Garza. Recuerdo un libro que me

hizo ver la historia desde otro punto de vista, el cual se llamaba

Para comprender la historia de Juan Brom. Gracias a esto, fue que

comenzó mi gusto por la historia.

¿Qué otros autores piensa que marcaron su forma de
concebir la historia?
Libros que llegaban a mis manos, los leía. En 1971 mi hermano me

regaló mi primer libro, llamado Robinson Crusoe de Daniel Defoe,

entonces este autor fue uno de los que me marcó. Otro de los que

recuerdo es el maestro Israel Cavazos que tenía que ver con el mu-

nicipio de General Escobedo, ya que con él me di cuenta de cómo es

que debe hacerse correctamente una inves�gación. Recuerdo que a

esa edad, uno quiere ser de todas las profesiones, pero el que me

marcó totalmente la pauta para ser historiador fue Israel Cavazos.

¿Qué investigaciones ha realizado a lo largo de su
trayectoria y cuáles considera que han sido sus prin-
cipales líneas de investigación?
Yo no consideraba ser inves�gador e historiador. Sin embargo, en

1993 me acuerdo que yo ya estaba establecido en otros trabajos,

pero mi hermano Celso, entre plá�cas, me dice: “¿por qué no in-

ves�gas algo? De Escobedo, por ejemplo”. Yo tomé esto en serio y

recuerdo que la iglesia del municipio se llama San Nicolás de Bari,

que es ahora Santa Claus, entonces eso provocó que yome pregun-

tara qué hacía este santo aquí, porque además la iglesia es muy

sencilla. Entonces yo decidí inves�gar sobre esta parroquia, gracias

también a que mucha gente de alrededor ya me conocía y así fue

que no batallé para la cues�ón oral. Entonces fue este el primer tra-

bajo de inves�gación que yo realicé. Mis dos líneas de inves�gación

fueron principalmente por el lado de la historia del municipio y la

otra por el lado de la UANL.

¿Cuál es la investigación de la que está más orgulloso

y por qué?

La úl�ma que realicé, Escobedo industrial. Industria y comercio en

la historia de General Escobedo, Nuevo León, 1868-2022, porque

es una historia dis�nta, ya que esto es captar la historia de una

pequeña hacienda que con el �empo fue convir�éndose, en lo in-

dustrial, en una de las ciudades de las más importantes del estado.

El primer dueño de una industria tenía unmolino demetales, luego

van llegando las primeras empresas, después los primeros parques

industriales, y así sucesivamente.

¿Qué reconocimientos ha recibido a lo largo de su
trayectoria?
He recibido muchas constancias de par�cipación, pero como re-

conocimientos: primeramente en el año de 1997 me dieron un re-

conocimiento de parte del cabildo por mis inves�gaciones que había

realizado sobre el municipio de General Escobedo; en el 2005, se me

otorgó la Presea al Mérito Cívico “Capitán José Treviño”, que entregó

elmunicipio de Escobedo en la celebración de su aniversario. Aparte,

en ese mismo año se me nombró cronista oficial del municipio de

General Escobedo. En 2007 se me entregó la Medalla al Mérito

Histórico “Capitán Alonso de León” por la SociedadNuevoleonesa de

Historia, Geogra�a y Estadís�ca. Para 2014 yo renuncié de cronista

oficial para que Emilio Machuca tomara mi lugar, y entonces a mí el

cabildo me nombró historiador de la ciudad.

¿Qué cualidades piensa usted que debería tener un
historiador?
Primeramente el gusto por la historia, que tenga una mente muy

abierta para poder analizar cualquier tema histórico del país. Como

decía el maestro Israel Cavazos, ser abierto a cualquier tema, desde

lo más pequeño de un municipio hasta lo más general.

Por último, ¿qué consejo daría a los actuales y futuros
investigadores de la historia y las ciencias sociales?
Inves�gar, escribir e ir a los archivos. No solamente cues�onar,

cri�car, sino, inves�gar a fondo el tema del que estén interesados.

También darse cuenta de que sus escritos pueden tener varios

niveles, y pueden estar dirigidos ya sea para profesionales en la ma-

teria o para un público no especializado.


